

## Rapport moral du président

J'ouvre cette assemblée générale USEP en remerciant tout d'abord Germain Sarhy et son équipe du Village d'Emmaüs pour l'accueil qui nous a été réservé.

C'est dans un contexte politique, social et international particulier que s'ouvre cette assemblée générale électorale. Face au retour de l'obscurantisme et des vieux démons d'un fascisme dédramatisé, penchons-nous un peu sur qui nous sommes.

### **Les valeurs de l'USEP**

1<sup>re</sup> fédération sportive scolaire de France avec plus de 800 000 licenciés, l'Union Sportive de l'Enseignement du Premier degré est la 4<sup>e</sup> fédération sportive française. Porteuse d'une mission de service public, l'USEP, secteur sportif scolaire de la Ligue de l'Enseignement, est un mouvement d'éducation populaire, conventionnée avec le Ministère de l'Éducation Nationale et agréée par le ministère de la Santé, de la Jeunesse et des Sports, interface entre le monde scolaire et le monde sportif.

Depuis 1939, l'USEP défend les valeurs fondatrices de son action : la laïcité, garante d'un égal accès de chacun à la connaissance et à la vie publique et au mieux vivre ensemble, la citoyenneté qui développe le sens critique de l'individu par un engagement responsable comme acteur de projet associatif et la solidarité qui favorise la reconnaissance de l'autre, la justice sociale et l'égalité de tous.

Ces valeurs, traduites en actions, ont une finalité : la formation du citoyen sportif.

Ne renonçons pas ! La route est encore longue et bien sinueuse...

### **Covid**

Si les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 ont marqué la fin d'une mandature pour l'USEP 64, comme sur l'ensemble du territoire, notre projet sportif et associatif 2020-2024 a été impacté par un autre événement majeur, en 2020, celui de la pandémie de Covid. L'Usep64, comme de nombreuses autres fédérations, à travers l'Hexagone, a dû faire preuve d'imagination et d'ingéniosité pour traverser cette crise sanitaire et sociale et garder du lien avec les écoles. De nombreuses initiatives ont ainsi vu le jour permettant de pratiquer des activités physiques, par le biais de défis sportifs à réaliser en famille pendant le confinement, la création de e-rencontres pour les classes, l'organisation de défis collectifs, puis l'organisation de rencontres sportives sans brassage, l'accompagnement des cycles d'apprentissage et la mise à disposition pour les écoles de matériel spécifique.

J'en profite pour souligner, une nouvelle fois, la fidélité de nombreux enseignants des écoles affiliées à l'USEP, qui nous ont fait confiance durant la pandémie.

### **Coupe du monde de rugby et emploi**

Organisée en France, en 2023, la Coupe du monde de rugby aura été un facteur important pour redynamiser l'USEP et les associations d'écoles. D'ailleurs le partenariat développé avec

la Ligue et le Comité départemental de rugby a permis, à près de 10 000 élèves du 64, de participer à des rencontres et de former pas moins de 120 professeurs des écoles.

En partenariat avec le Comité d'organisation de la Coupe du monde de rugby et l'Agence Nationale du Sport, le programme du Centre de formation des apprentis du sport, en France, Campus 2023, a favorisé la pérennisation de l'emploi d'Erwan qui occupe désormais les fonctions d'agent chargé de développement.

Sans oublier, bien sûr, les actions menées sur le terrain avec d'autres comités sportifs départementaux.

A l'issue de sa formation BPJEPS en alternance, Lou Anne, a été recrutée en qualité d'éducatrice sportive, chargée notamment des actions autour du Savoir Rouler A Vélo (SRAV), en partenariat avec le Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports et l'équipe départementale EPS.

De nombreuses collectivités territoriales nous sollicitent de plus en plus pour développer ce programme d'apprentissage du vélo, destiné aux enfants de 6 à 11 ans et pour former les adultes, animateurs et ETAPS.

Le P'tit tour USEP 2024 a réuni près de 750 élèves sur les routes du département.

D'autre part, l'USEP 64 poursuit sa politique d'investissement matériel avec l'achat de kits sportifs, de vélos et d'équipement handisport. Ce matériel est prêté aux écoles pour aider à la mise en œuvre de l'EPS et aux Conseillers pédagogiques pour mettre en place de rencontres sportives. Il est également utilisé lors d'interventions et de prestations spécifiques autour du handicap et du Savoir Rouler A Vélo.

### **2024, une année olympique et paralympique**

Par le biais de l'opération nationale USEP, « Les enfants font leurs jeux », déployée sur tout le territoire, les élèves ont célébré l'esprit olympique et paralympique pendant toute l'année 2023-2024, autour de défis sportifs et culturels à réaliser ensemble au même moment sur tout le territoire.

A cette occasion, de très nombreuses rencontres sportives associatives sur le thème de l'Olympisme, ont vu le jour dans notre département, en partenariat avec le Comité Départemental Olympique et Sportif (plus de 10 000 élèves mobilisés en élémentaire, plus de 2 550 élèves en maternelle).

### **Partenariat**

Si tous ces projets d'action ont pu se concrétiser sur le terrain grâce à l'investissement bénévole des enseignants et des parents, pour faire vivre les associations USEP d'écoles. Je tiens aussi à remercier les nombreux partenaires qui nous aident et nous accompagnent et, en particulier, la Direction des services départementaux de l'éducation nationale (DSDEN) avec qui nous avons signé, une nouvelle convention de mise à disposition d'un chargé de mission USEP, à temps complet, le Conseil Départemental, le service départemental de la jeunesse, l'engagement et des sports ainsi que l'Agence Nationale du Sport (ANS). Mais aussi, la Communauté de Commune des Luys en Béarn, les villes de Pau, Anglet, Bayonne et Arette,

le Syndicat des mobilités de l'agglomération paloise ainsi que la Préfecture des Pyrénées-Atlantiques.

Un grand merci, également, à la Ligue de l'Enseignement des Pyrénées Atlantiques, pour la confiance qu'elle nous témoigne et son soutien financier, l'Ufolep64, le Comité régional USEP Nouvelle Aquitaine, qui compte 4 élus de notre département et bien sûr, l'USEP Nationale où Julien Durcudoy vient d'être élu au Comité directeur, ainsi que Comités sportifs du 64.

### **Gouvernance**

La réussite de notre projet de mandature précédent est le résultat de plusieurs facteurs : l'excellent travail mené par l'équipe de « techniciens » salariés, soutenue par les élus bénévoles du Comité directeur USEP 64, la reconnaissance des institutions locales et départementales, au vu des projets mis en œuvre, la confiance renouvelée des enseignants des écoles publiques (plus de 9000 licenciés) et la gestion rigoureuse de nos finances, parfaitement assumée par Myriam Davelu, avec la bénédiction de René Arribarat, vérificateur aux comptes.

Nous sommes, bien entendu, conscients des défis qui nous attendent pour pérenniser nos emplois. Au cours de cette nouvelle mandature, il nous faudra concrétiser les projets en cours, en construire de nouveaux, chercher d'autres partenariats, notamment auprès des collectivités locales, développer de nouveaux services pour les écoles publiques du département.

L'USEP est une formidable source de créativité. Sachons-nous en saisir et innover !

Sur le plan gouvernance, le bureau s'est enrichi d'une nouvelle équipe aux missions bien spécifiques. La plupart des élus sont prêts à s'engager dans un nouveau mandat de 4 ans, à l'issue de cette assemblée générale électorale. Je tiens à saluer leur engagement et leur témoigner toute ma confiance.

Pour ma part, ce sera mon dernier mandat de président, après tant d'années consacrées à l'USEP. Je ne doute pas qu'un(e) successeur(e) se révèle prochainement parmi les forces vives de notre Comité directeur.

Je vous remercie pour votre soutien.

Patrick JOUBERT,  
Président de l'USEP 64